
ТИПИЧНЫЕ ОШИБКИ
ПРИ НАПИСАНИИ 

СТАТЕЙ, ТЕКСТОВ И 
ПРОЧЕГО…



Пробелы ставятся
— между инициалами (Д. Э. Розенталь);

— между сокращениями и словами (г. 
Москва);

— внутри сокращений (и т. п., т. е., до н. э.);

— между знаками и числами (No. 1, § 10);

— между числами и относящимися к ним 
единицами измерения (10 км/ч, 2011 г.).



Но чтобы эти сочетания знаков не 
отделялись друг от друга и ни при 

каких обстоятельствах не 
оказывались на разных строках, 

между ними ставится не обычный, а 
неразрывный пробел. Для этого при 

нажатии на клавишу «пробел» 
необходимо одновременно 

удерживать Ctrl и Shift.



Номера

Обычные городские номера
123-45-67
12-34-56
Стоит помнить, что в телефонных номерах 

дефисы можно безболезненно заменять 
на пробелы

Номера мобильных телефонов
+7 123 123-45-67 (предпочтительнее)
8 123 123-45-67



Кавычки



Тире, минус и дефис

▣ Дефис: -

▣ Короткое тире: –

▣ Тире: —



Инициалы

Инициалы – это сокращения от имени 
и отчества, а два сокращенных инициала 
подряд не могут превращаться 
в аббревиатуру.

В. И. Ленин               Владимир Ленин
В.И.Ленин                 Владимир И. Ленин



Запомнить!
Неправильно     Правильно

100 $                $100
Неправильно    Правильно

01/15/2001       15.01.2001
Неправильно    Правильно
25 Мая, Понедельник 25 мая, 

понедельник



Смайлики

▣ Смайлик отбивается от слова пробелом. 
Если после смайлика идет знак 
препинания, он пробелом не отбивается. 

▣ Точка после смайлика обычно не 
ставится. 

▣ Смайлик может быть совмещен с 
обычной закрывающей скобкой (при 
условии, что она где-то открылась :-)

▣ Ждать вас в гости:-)?
▣ Ждать вас (в гости:-)?



…
o Вы ставите в «Ворде» четыре точки и он 

их не подчеркивает? Забудьте!

o В русском языке не предусмотрено более 
трёх точек подряд.

o «Ворд» врёт в 70% случаев!



Выделение запятыми
▣ Обращение (но не в начале предложения; 

также запятая не ставится, если в данном 
месте стоит другой знак препинания);

▣ Причастный и деепричастный оборот;
Правильно:

▣  Я подошел к сержантам и, выслушав 
рапорт, распорядился.
Неправильно:

▣ Я подошел к сержантам, и выслушав 
рапорт, распорядился.

▣ «Тем более, что»
Всегда пишется без запятой: «Тем более 
что»



Запомнить!(2)
▣ Века обозначаются только римскими 

цифрами;
▣ Предложение не следует начинать с цифр;
▣ Международный стандарт обозначения 

времени, принятый и в России – через 
двоеточие: 18:00;

▣ После сокращений МЛН и МЛРД точка не 
ставится, а после ТЫС. – ставится;

▣ Слово «вуз» пишется маленькими 
буквами;

▣ Века, культуры, геологические периоды 
пишутся с маленькой буквы: бронзовый 
век, каменный век, ледниковый период, 
юрский период.



Запомнить!(3)
▣ В названиях знаменательных дат, 

революционных праздников, крупных 
массовых мероприятий с большой буквы 
пишут первое слово и собственные имена: 
Первое мая, Всемирный день авиации и 
космонавтики, Год ребенка, День Конституции 
РФ, Новый год.

▣ В названиях с начальным порядковым 
числительным в цифровой форме с большой 
буквы пишется следующее за цифрой слово: 
1 Мая, 8 Марта, XI Международный конкурс 
имени П. И. Чайковского. Если числительное в 
словесной форме, то с большой буквы 
пишется только оно: Первое мая, Восьмое 
марта.



«вы» и «Вы»

Местоимения Вы и Ваш пишутся с 
большой буквы как форма 
вежливого обращения к одному(!) 
лицу: Прошу Вас..., Сообщаем Вам... 
При обращении к нескольким 
лицам эти местоимения пишутся с 
маленькой буквы: уважаемые 
коллеги, ваше письмо…



«Также» и «тоже»

    Союзы ТАКЖЕ и ТОЖЕ пишутся 
слитно, если их можно заменить друг 
другом. Если же такая замена 
невозможна, то это не союзы, а 
сочетания указательного 
местоимения ТО или ТАК с частицей 
ЖЕ, которые пишутся отдельно. 
Частицу ЖЕ в таком случае часто 
можно просто опустить.



Несмотря

Несмотря – предлог! Пишется слитно. 
Пример: Мы отправились в путь, 

несмотря на дождь.

Не смотря – деепричасие.
Пример: Он шёл не смотря под ноги.



Где правильно?

▣ Министерство образования в 
2012-2013 годах разыгрывает грант на 
15 миллионов рублей, выделенных 
на развитие студенческих отрядов. 

▣ Министерство образования 
разыгрывает грант на 15 миллионов 
рублей в 2012-2013 годах, 
выделенных на развитие 
студенческих отрядов.



ТСЯ/ТЬСЯ

Чтобы определить – писать глагол с -тся 
или -ться, спросите себя, на какой 
вопрос отвечает этот глагол – «что 
делать?» или «что делает?». Если в 
вопросе есть мягкий знак, значит он есть 
и в глаголе.



     Веснушчатый ветреный Ванечка, шофер-
дилетант по профессии, любитель потанцевать 
и покуролесить, боясь аппендицита и катара, 
решил сделаться вегетарианцем. Однажды, 
надев свой коломянковый костюм и искусно 
причесав клочок волос на темечке, он 
отправился в гости к своей свояченице 
Апполинарии Никитичне. Пройдя террасу с 
балюстрадой, всю заставленную глиняными и 
алюминиевыми горшочками, он как 
привилегированный гость, отправился прямо 
на кухоньку. Хозяйка, видя, что это ни кто 
иной, как ее приятель, зааплодировала так, что 
уронила конфорку самовара, а затем стала 
потчевать его винегретом с копчушками, а на 
десерт подала монпансье и прочие яства.



     На колоссальной дощатой террасе близ 
конопляника с жимолостью под искусный 
какофонический аккомпанемент виолончели и 
беспричинный плач росомахи небезызвестная 
вдова подьячего веснушчатая Агриппина 
Саввична Филиппова потчевала исподтишка 
можжевеловым вареньем, калифорнийским 
винегретом с моллюсками и прочими яствами 
безъязыкого коллежского асессора Фаддея 
Аполлоновича, сидевшего на веранде, 
расстегнув иссиня-черный сюртук, растопырив 
пальцы левой руки и засунув безымянный 
палец в правую подмышку. 



Здоровые нервы редактора и 
корректора – залог вашей 

спокойной жизни
☺


